

「房総」千葉介常胤を生んだ地⑧

「千葉氏サミット」をきっかけに

「房総 千葉介常胤を生んだ地」連載7回を終え、常胤が生きた時代の暮ら
しや社会をクローズアップさせ、千葉神社門前町構想の今夜、千葉常胤の人物像
を際立たせてきた。総括である最終回は、市長であり、千葉中央地区の門前町
化を推し進める側でもあり、千葉市民の代表として熊谷俊人氏に、7回の連載
から浮かび出た千葉常胤像について話を伺った。



多賀 譲治 プロフィール

多賀歴史研究所代表・元玉川大学教育博物館研究員。
フィールドワークを重視した歴史研究を続け、NHKをはじめとした歴
史番組の時代考証、新聞への連載、講演会などの活動を行っている。
玉川大学・学園に設置された「鎌倉時代の勉強をしよう」は
鎌倉時代のWEB学習ページとして国内最大のもので、学校教育に
限らず鎌倉時代に興味ある人にとって役立っている。
著書に「知るほど楽しい鎌倉時代」（理工図書）などがある。

多賀…初めまして。貴重な時間を割いていただき、ありが
とございます。千葉市民の代表として、千葉市と千葉県
の名の由来にもなっている千葉氏と千葉常胤について、市
長は、どんな人物だと思っていますか。ざっくりばらんにお
聞かせいただければ幸いです。

熊谷…千葉市誕生から890年の節目に、千葉市の都市ア
イデンティティを再認識し、東京のベッドタウンとしてのイ
メージを抱く多くの市民の

方に、千葉市の奥深い歴史を
知っていただくことは、千葉
市にとって、うれしいことで
す。多賀先生、貴重な連載を
ありがとうございます。

千葉市の「親子三代夏まつ
り」は、実は開基850年祭
が母体で、千葉神社の祭祀
から発展したものでした。40
年が経過し、祭りの意味や目
的が時代の流れの中で変化し、
当初の目的が希薄になってし
まったのは確かなことです。
まつりの核が何かを再認識す
べき時なのだろうと思います。

多賀…40年前という歳月は、
青森のねぶたまつりや甲府
の信玄公まつりなども同じこ
ろから始まったお祭りでした。
あちらは全国的にも有名な観
光資源に育ち、何十万人もの観光客が訪れるまつりに成長
しました。

熊谷…親子三代夏まつりも観光を踏まえた郷土愛の醸成が
当初の目的でしたが、観光というよりも地域の絆を築くこ
とが主眼となり、まつりの根底にあるべき歴史や文化が抜
け落ちてしまった感が否めませんでした。伝統とか文化が
まつりの核には必要だと皆感じています。

多賀…千葉氏の祭祀が、全国に派遣された千葉一族と共に、
その土地で根付いています。たとえば、「相馬野馬追」や「郡
上踊り」などはおそらく「親子三代夏まつり」よりも有名です
よね。でも千葉で行われていたまつりに根ざしたものであ
ればずなのです。

熊谷…鎌倉幕府の街づくりもこの千葉市が土台にあったと
言われています。千葉氏の魅力は、有力豪族を育む豊かな東
国にあって、態勢に流されない独自の思想や哲学があった
というところですね。

今夏初めて「千葉氏サミット」を開催するわけですが、千
葉氏が地方都市で街づくりに果たした役割が聞けることは
大変興味深く有意義に思っています。

多賀…ところで熊谷市長。千葉常胤の生き方や功績は、こ
れからの時代の市政に生かされると思いますか。

熊谷…歴史的に顧みて、千葉常胤に学ぶべきことは非常に
多いと感じます。源頼朝が重用したのは、まず、常胤が正

直者だったということ。平安の末期、時代の流れを冷静に
察知していたのでしよう。そして、若い頃の苦労で身をも
って感じた律令社会の矛盾や律令制の揺らぎを東国とい
う国家の端で感じていたのではないのでしょうか。地方創生が
叫ばれる時代、都市のアイデンティティは重要なコンテン
ツです。幸いこの千葉市は歴史的財産の宝庫でもあった。

多賀…史料から推察するに、律令社会の末期で、裏取引や
密告などが横行する時代に
あって、常胤は常に冷静で
正直だった。武士の基本で
ある忠義に厚く、御恩と奉
公に尽くす人物だった。
もし頼朝が熊谷市長を頼
り、訪ねられたらどうしま
すか。



多賀…源頼朝が鎌倉幕府を樹立したのは当年33歳でした。
31歳で千葉市長となられた市長とイメージが重なります。

熊谷…確かによく言われますが、私自身も東国の武士の不
平不満を味方につけた頼朝同様に、市民の皆様の声に耳を
傾けてこまめやってきました。右肩上がりの高度成長と
東京一極集中の時代から、都市の歴史や魅力を最大限に生
かす地方創生の時代、市民の皆様が郷土愛がこの街の活力
になればと思っています。開基900年が千葉市のアイデン
ティティを発信する場になり、誇りと愛着を感じるふるさと
になることを心掛けていきたいと思っています。

多賀…縄文時代以前から気候
が温暖で暮らしやすい大都市
として、歴史的にも加賀利貝
塚が証明しています。また、
幕張新都心やプロ野球やサッ
カーなどのスポーツ振興、そ
して海辺のリゾートや里山を
有する多彩な可能性を秘めた
街であるのは確かです。千葉
氏サミットをきっかけに、魅
力ある千葉市が、これまで以
上に発展してほしいと千葉常
胤も願っているはずですよ。武
士の魂がこの街に脈々と流れ
ているのだから。本日はあり
がとうございました。

一番身近なITパートナー OA機器・測量器のことなら
SKKI 千葉測器
本社 千葉市中央区都町2-19-3 TEL 043-231-2351 サービス拠点 27拠点(千葉・東京・茨城)
協賛 SKKI 株式会社 千葉測器 千葉信用金庫